

LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DEL PAIS—FUNDADO EN 1886

ADMINISTRACIÓN:

IMPRESA MODERNA
Frente a la Biblioteca Nacional,
Teléfono Núm. 18

ANO XXVI

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 23 DE JULIO DE 1912

Núm. 8535

Dirección y Redacción:

Entre la Av. 1a. E.
y la Calle primera Norte
Teléfono Núm. 109
Apartado 175

PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las únicas cervezas más apetecibles por los costarricenses

El arreglo Atlantic-Lindo

Comentarios acerca de ese importante tópico

Por cien mil pesos oro, la Atlantic se retira de un pleito de tres millones y medio de dólares

Procederes de la Atlantic en Santa Marta

El Gobernador de Santa Marta confirma el protesto de giros de la "Atlantic"

(EDITORIAL)

Por mucho tiempo hemos guardado silencio en cuanto a los negocios que esta Compañía ha iniciado en Costa Rica, esperando el desarrollo de los acontecimientos. Hace ya varias semanas tenemos en nuestro poder datos que justifican que nosotros hagamos luz sobre este asunto, pero era necesario una prueba más para llegar a un convencimiento perfecto y esa prueba ya la tenemos.

La Atlantic Fruit Company llegó a Costa Rica con el pretexto de que venía a llevar a efecto una gran transacción: reclamaba como suyas las fincas de la Casa Lindo Brothers, que representaban un valor de tres millones y medio de pesos oro americano, y tenía, naturalmente, que saber cuál sería el servicio de ferrocarril y cuál el muelle, para cerciorarse de que podría hacer una exportación regular de su producto. Hasta entonces observamos una conducta correcta de parte de la Atlantic. Poco después pudimos enterarnos de que la demanda que presentó ante los Tribunales era informal, toda vez que no acompañaba el precio de las fincas cuya propiedad reclamaba. Muy pronto oímos decir que la Compañía estaba tratando de obtener una transacción, primero por una suma respetable, luego por cantidad insignificante en relación a la cuantía del asunto. Decimos insignificante porque lo que ha recibido la Atlantic apenas cubre el valor de las COSTAS del juicio, si éste hubiera llegado a resolverse. Lo que un periódico de la localidad acogió como rumor está confirmado ya con la presentación del escrito de arreglo de que han dado cuenta "La Información" y "La Prensa Libre".

La Atlantic ha hecho un buen negocio, ha coronado su empresa por la publicación de unos avisos, por unas protestas ante el Gobierno y ante los Tribunales, ha recibido cien mil pesos. Buena especulación.

Los hechos se han encargado de demostrar que era absolutamente cierta la afirmación del señor Gerente de la Casa Lindo Brothers, de que la Atlantic no pretendía venir a Costa Rica seriamente y que no tenía justicia para establecer una demanda.

Comprendemos muy bien que a pesar de que la Atlantic no podía sostener con éxito el litigio, los señores Lindo Brothers hayan preferido pagar cien mil

pesos para terminar el juicio. La magnitud de sus negocios y las dificultades que acarrea a un Empresario tener un capital pendiente por varios años de una resolución de los Tribunales son motivos suficientes para sacrificar esa suma, aun cuando se trate de una explotación indebidamente. La Casa Lindo Brothers, que tiene en desarrollo las más grandes empresas agrícolas de Costa Rica, no podía acudir a los banqueros del Exterior para sus grandes transacciones mientras tuviera una acción de tres millones y medio de pesos oro americano pendiente. No es posible que un banquero se entere de la trascendencia de un juicio y tome a su cargo esas eventualidades. La Atlantic sabía eso y aunque no tenía derecho, aunque no PODIA CUMPLIR por su parte el contrato cuya validez venía a reclamar, aprovechó las circunstancias para especular.

El arreglo de parte de la Atlantic es imperdonable. Un extranjero residente en Costa Rica desde hace muchísimo tiempo, respetable hombre de negocios, ha dicho que la Atlantic ha hecho un arreglo de VERDULERO y nosotros repetimos que es un arreglo de verdulero, hecho con grave escarnio del Gobierno de la República y de los Tribunales del País, a quienes se ha tomado como pretexto.

A esta hora no hay cómo justificar la actitud de la Atlantic Fruit and Steamship Company. Reclamar el auxilio de los costarricenses, excitando su patriotismo, pedir el apoyo del Gobierno, ocurrir a los Tribunales de Justicia, para sacar adelante una especulación. Eso es INAUDITO.

Es necesario, pues, que el País conozca la conducta de esa Compañía aquí y fuera de aquí y nosotros trataremos de hacerla conocer.

Hoy reproducimos un artículo publicado en Santa Marta y en Barranquilla en que se relatan ciertos procederes de la misma Compañía, y hacemos esta reproducción para evitar sorpresas, advirtiendo que antes hemos solicitado referencias acerca de la verdad de esos hechos, publicándolos en seguida para que el público pueda hacer un juicio exacto.

Barranquilla,
29 de Junio de 1912.
Señores Lindo Brothers.
San José.

May señores míos:
Aquí he leído la hoja suelta que publicaron ustedes en esa con relación al tan enojoso a-

sunto con la Atlantic Fruit Co., y como me parece que puede interesarles, les acompaño un recorte del periódico "El Pueblo", de fecha de ayer. Aquí han quedado muy mal, como lo verán ustedes por todo lo que dice ese recorte, QUE ES LA VERDAD.

De ustedes atto. S. S. y correlligionario.

J. B. HENRIQUEZ.
CABLEGRAMAS
A Gobernador.

En Barranquilla,
Nota: Colombia. — R. P. 50.

Ruego decirme si es cierto lo publicado en alcance "El Magdalena" del 23 de Junio próximo pasado y reproducido en "El Pueblo" del 28 mismo mes sobre negocio bananos Atlantic.

Servidor,
EULOGIO CALVO.
Barranquilla, Julio 17.
San José.

Comunicado hace referencia ha resultado CIERTO en el fondo. Después varias alternativas y propuestas arreglo, fueron PROTESTADOS GIROS todos de Atlantic. Varias de las fincas ésta han sido compradas ya por la Unió.

Servidor,
ANASTASIO DEL RIO.

Publicación hecha en "El Magdalena" de Sta. Marta, fecha el 23 de Junio de 1912, y reproducida por "El Pueblo" de Barranquilla el 28 de Junio de 1912:

Cuando hace ya varios meses se descubrió que las opciones para comprar fincas bananeras no estaban destinadas a un Sindicato o grupo francés o inglés, sino a la "Atlantic Fruit and Steamship Company", sociedad frutera yanqui, recordamos que un escritor, no sabemos si en "El Pueblo" o en otro periódico, aconsejó a los dueños de bananeras que si hacían algún negocio lo hicieran al contado "chorreando la sangre".

Todo mundo se figuró que así se harían las operaciones, tanto más cuanto era público que si algunos productores se desprendían de sus fincas era porque estaban en necesidad urgente, inmediata, del precio de ellas para salir de compromisos apremiantes.

Algo de decepción debió de haber en los dichos Productores cuando supieron, por el tenor de las escrituras que suscribían, bien ellos mismos violando directamente sus contratos con la "United Fruit Co.", bien por ma-

ños!!! (Verdaderamente los "treinta días" aparecen multiplicados de una manera sorprendente); asegurando esto último con hipotecas sobre las mismas fincas. Eso y nada más para los vendedores, pues, según di Giorgio, la administración y el usufructo de las fincas han de seguir siendo para él.

Más clara confesión de quiebra no puede haberla, y con la circunstancia agravante de que Mr. di Giorgio, al comprar él las bananeras, al hacerse traspasar su domicilio, al exportar el banano, estaba perfectamente al cabo de que ni en treinta días, ni en treinta meses las podría pagar. Si esto no se llama tramantojo o dolo, que venga Dios y lo vea.

Terrible ha debido ser la decepción de los vendedores de fincas al verse engañados y envueltos en las finisimas redes de especuladores sin conciencia, ayudados por gentes de este país. ¿Es esa la protección que se iba a dispensar a los productores del Magdalena? ¿Ni qué protección podrían dispensar individuos o Sociedades sin crédito suficiente para obtener unas sumas que, considerables para nosotros, son insignificantes en el mercado de Nueva York! Pues es bien seguro que si alguno de los engañados productores acepta las proposiciones de di Giorgio, que aparece en todo esto más fresco que una lechuga, y más lagarto que los caimanes del Mississippi, lo hará como acepta el aborcad

Luego supose que habían llegado a la ciudad despachos urgentes de Barranquilla en que se anunciaba el recibo allí de cables alarmantes en relación con las letras referidas, y más luego que se afirmaba que ellas habían sido protestadas; todo lo cual era rechazado por los ingenios admiradores de la Atlantic, por los que creían en la potencia de dicha Sociedad, como un escritor de "Rigolosa" de ahora días que decía que ella pagaba todo en dinero sonante y cantante. Si, todo, menos los precios de las fincas compradas.

A la llegada de la "Ideal" del 24, toda duda quedó disipada y la realidad se abrió paso resueltamente. Mr. di Giorgio, el genio financiero sin igual, confesaba paladinamente que ni el personalmente ni la "poderosa" Compañía cuya alma es, tenían dinero para pagar los precios ni a treinta días, ni a noventa, ni a nunca, pues a ello equivale el hecho de que se proteste, por falta de fondos, la primera letra vencida. En cualquier país del mundo, hasta en Colombia, esa es una suspensión de pagos, una declaración de quiebra, con puntos y ribetes de estaña.

Corroboran la calidad de fálida de la "poderosa" Atlantic las mismas proposiciones que desenfadadamente les hace Mr. di Giorgio a los aturdidos vendedores que transmitieron tan imprevisoramente el dominio y usufructo de sus fincas a gentes tan sin escrúpulos y tan desplantadas que no pudieron conseguir \$ 77,500. Dizque Mr. di Giorgio ofrece pagar un 33 por ciento al contado y el resto del precio dentro de un plazo de tres

la saga. Lo probable es que ni el tanto por ciento que el ofrece hoy, sea pagado efectivamente. Y ahora si podemos apreciar el sesudo procedimiento del señor Lindo al romper con esas gentes de la "Atlantic". ¿De dónde iban estos señores a sacar millones de dólares cuando no pueden conseguir ni el valor de la primera letra? Déjenos usted reír un poco y baste de arriesgadas aventuras que no traen ni honra ni provecho, puesto que hasta el valor de la fruta están perdiendo.

Se nos hace muy cuesta arriba creer que hombres como los principales vendedores—que por su posición pecuniaria le pueden prestar dinero al habilitado di Giorgio—se resignen a desempeñar el humilde cargo de simples administradores de las propiedades de un italiano yanquizado que ha tenido la habilidad de hacerse a grandes fincas sin sacar un dólar. No lo creemos, pues la resignación cristiana es para otras cosas.

Los hombres de honor más que todo estiman su dignidad de caballeros y los que lo son de verdad no se prestan a servir de instrumentos a los que sólo lo son de industria... bananera.

En resumidas cuentas: todo el bombo y la alharaca, y el estrépito de la "juerga" y las idas y venidas, y el derroche de dinero... ajeno y el inalámbrico, y los tranvías eléctricos, y los muelles gigantes, y otras yerbas, ¿en qué han venido a parar? En

una suspensión de pagos que afectará profundamente a nuestros productores, a nuestros titulos de crédito y hasta a nuestros comerciantes, y que les servirá de dura lección y saludable experiencia.

Ah! si se hubiera seguido el consejo de que la mejor política es la honradez. Esa profunda palabra fué dicha por un norteamericano cuyo nombre se pronuncia con respeto en ambos mundos. Pero desatendieron a Washington por atender a di Giorgio, y hé ahí el resultado.

Y a todas estas, ¿cuál es la actitud, del "hombre de paja"? ¿Habrá sufrido también en la "debaque"? "¡Ni ne l'aura pas volé."

una suspensión de pagos que afectará profundamente a nuestros productores, a nuestros titulos de crédito y hasta a nuestros comerciantes, y que les servirá de dura lección y saludable experiencia.

Ah! si se hubiera seguido el consejo de que la mejor política es la honradez. Esa profunda palabra fué dicha por un norteamericano cuyo nombre se pronuncia con respeto en ambos mundos. Pero desatendieron a Washington por atender a di Giorgio, y hé ahí el resultado.

Y a todas estas, ¿cuál es la actitud, del "hombre de paja"? ¿Habrá sufrido también en la "debaque"? "¡Ni ne l'aura pas volé."

AMORTIZACION 102

El domingo próximo pasado obsequiamos con un viaje a cada uno de los señores siguientes:

AMORTIZACION N° 102 de \$ 100
89 Nemato Reyes Ciudad
45 Oscar Valverde Ciudad
AMORTIZACION N° 102 de \$ 100
361 Adriana Quiros Ciudad
304 Lucía Vargas
236 María de Alvarado
342 Julia de Piñeros
240 Mercedes de Gutiérrez
96 Manuel Rojas N. Amo

VP 21—El Arte, 20 Pral Pollock.
ALBERTO CARVAJAL

Sastrería LONDRES Y PARIS

The Central & South American Land & Produce Company, Limited Edinburgh-Scotland Importadores - Exportadores

Unicos Representantes en México, Centro y Sur America, de:

The Warner Internacional & Overseas Engineering Co. Ltd.	Maquinaria para Ferrocarriles, Minas, etc.
Watson, Laidlaw & Co. Ltd.	Centrifugas de «Weston» y separadoras «Princess»
W. N. Brunton & Son.	Cables metálicos para toda clase de usos industriales
John Warrick & Co.	Automóviles propios para comerciantes e industriales
Sturmy Motors Ltd.	Automóviles de lujo y para empresas
Wm. Pearce Ltd.	Maquinaria para agricultores, etc.
James Mar Shall.	Incubadoras. Utiles para agricultores, etc.
The Mechanical Products Co.	Campanillas, M. P.
A. Webb & Co.	Empaques para Calderas, Maquinaria, etc.
J. H. Rogers & Co.	Arneses, monturas, etc.
H. O. Serpell & Co. Ltd.	Galletas de todas clases
Fred. Fisher & Sons.	Jamones, conservas, etc.
Dunville & Co. Ltd.	Whiskies de Irlanda y Escocia
Kincaid, Scott & Co.	Whisky escocés, vinos, etc. etc.

Ponen al Productor y al Consumidor en contacto directo.

Hacen anticipos contra consignaciones de Café, Cacao, Hule, Cueros y Pielés. Suministran capital para empresas agrícolas de importancia, comprando además propiedades para inversión y explotación europea.

GEORGIE DOWNIE

BRENES & Co.

10. Director Gerente

Agentes e San José de Costa Rica

NOTA EDITORIAL.

Razones de Estado

Inúmeros y muy fuertes y espirituales... muy razonables son los motivos que tenemos para tratar de constatar serenamente la epístola con que el Primer Magistrado de la Nación, Licenciado don Ricardo Jiménez, se ha servido honrarlos: sus sólidas dotes intelectuales, sus acrisoladas virtudes cívicas, y la hidalguía con que ha acudido a la palestra, más digna de la época del Cardenal Richelieu, que de estos tiempos en que se destaca en la arena, bajo el grotesco yelmo de Mambrino, la "figura de Sancho vestido de Quijote".

Adrede no hemos querido mencionar en primer término una general que en alto grado nos compromete a rendir al señor Presidente de la República pleito homenaje—y que enunciaremos así, con la venia de nuestros estimables colegas:

La deferencia que siempre ha tenido el Licenciado don Ricardo Jiménez para la Prensa independiente del país, de la que ha sido desde el día en que ocupó el solio de la Presidencia, observador imparcial y respetuoso en todas ocasiones.

Sin embargo, ni aquéllos ni ésta serán parte para que nosotros no afrontemos, con juvenil entereza, el conflicto a que parece haber dado margen la culta respuesta que el Sr. Presidente tuvo a bien dar a la "enquete" sobre la personalidad mental de la eximia propagandista doña Belén de Sárraga, muy señora nuestra.

De la polémica pendiente surgen estos dos extremos inconmovibles:

—El juicio publicado por LA REPUBLICA, es ó no el del señor Presidente?

—Tiene el Jefe del Estado, derecho ó no para emitir públicamente las ideas que ha sustentado toda su vida?

"That is the question!"

El primer punto está virtualmente resuelto. El señor Presidente afirma que nó.

A propósito, y sinceramente para ilustrar un poco el asunto, nos vamos a permitir relatar una anecdota histórica, que metió mucho ruido en aquel entonces.

La célebre periodista italiana, Condessa Zina Centa Tartarini (Rossana), cuyos vibrantes artículos suelen levantar todavía sonoros alborotos en los grandes diarios de Roma, atacó acremamente al Rey.

Victor Manuel III la llamó al Quirinal.

—¿Sois vos la autora de este artículo?

—Sí, Majestad. Soy yo.

—¿Y no estáis arrepentida de haber escrito esas insinuaciones contra mí?

—Majestad: LOS PERIODISTAS SOMOS COMO LOS REYES: NO TENEMOS EL DERECHO DE ARREPENTIRNOS.

Lo anterior lo he tomado a mí

co, un cronista de reputación mundial.

El otro extremo constituye por sí solo, un problema, cuya resolución jurídica abarcaría volúmenes. Vive Dios, que no es esta la ocasión para engolfarnos en Ciencias Políticas ni en las profundidades del Derecho.

Bástenos sólo una a manera de observación sin trascendencia.

Don Ricardo Jiménez ha sido un bravo y probo adalid del libre pensamiento, un centinela avanzado del racionalismo filosófico, en nuestra tierra, en donde ganó antaño crudas batallas del espíritu. Fué llevado al Poder, por el 80 por ciento de sus conciudadanos en la elección popular más libre que ha iluminado el sol en Centro América. Lo fué a sabiendas de sus ideas libérrimas y en lucha redida con los que quisieron explotarla contra su candidatura. Lo fué en la convicción pública de que las sustentaría siempre con la entereza que le es característica.

Ahora bien, don Ricardo ha sido un fiel guardador de la Carta Fundamental. Nunca como en este bienio el Clero se ha sentido tan seguro en sus fueros y prerrogativas. Siendo esto así, no tendrá el señor Jiménez, derecho para exponer sus creencias filosóficas en una simple encuesta?

Que las personas de criterio equánime respondan. Nosotros suspendemos nuestro juicio, paladinamente.

Obra también en la carta del señor Presidente de la República, una aclaración, relativa a un importante tópico relacionado con esa entidad intangible que se ha convenido en llamar "Compañía Inglesa de Construcciones."

COMO NUESTRA AFIRMACION QUEDA EN PIE, TODA VEZ QUE HASTA AHORA NADIE HA VISTO EN LA "GACETA" LA LICITACION, cuya ausencia con severidad criticamos editorialmente — requisito que como no podíamos menos de esperar, ofrece llenar el señor Presidente — nos permitimos creer que en rigor nuestra contestación al Licenciado Jiménez ha llegado a su fin; desde luego que no debemos disertar sobre alusiones personales del Jefe del Ejecutivo, por ser extrañas a nuestra actuación primordial en la campaña contra anomalías que vienen siendo ya del dominio público.

"After having spoken thus," como reza nuestro arcaico Método—en la diestra el bizarro chambergo—presentamos al Licenciado don Ricardo Jiménez el testimonio de nuestra cordial adhesión.

CAMILO CRUZ SANTOS.

EL MUNDO AL DIA EL INVERNADERO DE ANDERSON Y CO.

BUENOS AIRES, 20.—La Cámara de Diputados reeligió Presidente al General Franga y Vice-Presidente al señor Miguel Padilla. La conferencia Jurídica Panamericana está virtualmente cerrada, aunque no oficialmente. Fueron nombrados los comisionados que pasarán a Washington, Río Janeiro, Buenos Aires, Montevideo, Lima y Santiago con el fin de estudiar varios tópicos incluyendo la organización internacional de las cortes, con relación a sus deberes neutrales en las guerras civiles. Informan que la siguiente conferencia tendrá lugar en Río Janeiro en 1914. Los Delegados americanos se marchan el 24.

ALBANIA, 20.—Los turcos sufrieron una gran derrota en río Kruma, en los alrededores de Diakova, los albaneses los rodearon con cuatro batallones de infantería, haciéndoles prisioneros a tres oficiales y trescientos de tropa. El resto refugióse en Diakova que en la actualidad encuéntrase sitiada por los albaneses.

NEW CASTLE, 20.—Informan haber ocurrido varios casos de aftosa en las haciendas Choller-ton, Clefdon y Ratchugh, en Northumberland.

LONDRES, 20.—El Rey y la Reina dieron en Windsor un monstruoso Garden Party con unos mil convidados en Long-Walk. Se reanieron centenares de automóviles, el té se sirvió en tiendas de campaña y preciosas quintas de verano hechas de lona.

MELILLA, 20.—Han venido sometiendo notables representantes de los kábilas de Beni-buy-na y Uladsei en ocho fracciones; tuvieron larga entrevista con Aldave y demás generales pidiéndoles las garantías necesarias, obsequiaronlos con un té. Ellos dijeron: "Nosotros estamos seguros de que cumplireis cuanto prometéis y nosotros os ofrecemos mantener la paz con España bajo cuya protección desde ahora nos colocamos. Desde que las tropas españolas penetraron al territorio, sólo beneficios hemos recibido". Pidieron a Aldave que pusiera en conocimiento del Rey su adhesión. En la plaza hubo gran regocijo. Aldave telegrafió al Gbo., el cual se muestra muy satisfecho. Canalejas concede a esto gran trascendencia, pues los kábilas han meditado mucho este paso. Algo negocióse con Metalzas. Canalejas le telegrafió al Rey comentando el acto y diciéndole que espera la inmediata solución del problema, evitándose mayor derramamiento de sangre y gasto de dinero.

PARIS, 20.—La embajada japonesa niega que la visita del Príncipe Katsura a San Petersburgo, tenga carácter oficial en conexión con la alianza ruso japonesa. "Le Matin" dice que eso mismo se dijo cuando el Príncipe Ito visitó a Londres resultando después la alianza anglo-japonesa.

LEIPZIG, 20.—Examinándose para obtener el despacho de piloto el Teniente Preuser Alaterizer en su última prueba, el aparato se le volteó dos veces, cayéndose muerto.

LONDRES, 20.—The Scotland Yards ha informado que las sufragistas trataban de interrumpir el Garden Party que se daba en Windsor. Para evitarlo se colocaron 200 policías en traje civil repartidos en los jardines sin perjuicio de que una guardia extra vigilara a los Soberanos y miembros del Gabinete.

BERLIN, 20.—El doctor Williams, Director del Museo Kaiser Friedrich, resignó su puesto debido a las recientes discusiones habidas sobre la autenticidad de ciertos cuadros. Una compañía alemana manufacturera de aeroplanos ha instalado un aeródromo en las cercanías de Spandau. A última hora el Departamento de Guerra prohibió los vuelos, alegando que el depósito militar de pólvora corre

gran peligro de incendiarse y ex-transatlántico llamaráse "Infanta Isabel".

VERIN, 20.—Paiva y 18 oficiales resto de su columna refugiáronse en el pueblo español Banes; las autoridades civiles los internaron, ignorándose el rumbo que tomaron.

BARCELONA, 20.—Hay plaga de langosta y se le hace gran campaña con el fin de exterminarla.

WASHINGTON, 20.—Las estadísticas del año fiscal terminado, indican que la Argentina ha ocupado en 1909 el 10.º lugar entre los países consumidores de productos americanos, y este año ocupa el 8.º, pues ha comprado por valor de quinientos cuarenta millones de dólares.

LISBOA, 20.—Se ha desistido de la manifestación contra España.

NEW YORK, 20.—Mr. Johnson Hicksenip, quien ha tenido negocios con compañías huleras, ha publicado una carta en que contradice lo aseverado por Lembrock, Encargado de Negocios del Perú en Londres; con relación a los desafueros que se cometen en las regiones del Putumayo en el distrito de su nombre, y de los comeditos antes de 1909.

CHICAGO, 20.—Se ha decidido que la Convención Nacional del partido progresista se efectúe el 5 de Agosto en el Coliseo en vez de en el "Udutrism" como se pensaba, por ser este edificio de mayor capacidad. Las entradas se venderán variando entre 5 y 50 dólares, con el fin de sufragar los gastos al tercer partido rooseveltiano libre de toda prevención sin base falsa en la política, sin preferencia para las clases privilegiadas, prácticas muy arraigadas en los dos viejos partidos de cuyas organizaciones nada bueno puede esperar el país.

GLION, 20.—El Rey y sus Ministros desembarcaron en el muelle de Lequerica, siendo aclamadísimo.

NEW YORK, 20.—El "Herald" recibió un mensaje de Zel que dice que veinte misioneros americanos han sido acusados de complicidad en un complot para asesinar al Gobernador. La acusación se basa en las declaraciones dadas a mejoramiento, sacados de los nativos suplantados por grandes temores.

MADRID, 20.—Insistese en que Eulalia se casará con el novelista Jules Bois. Al llegar el Rey a San Sebastián se embarcó en "La Giralda"; despidiéronlo autoridades y gran concurrencia.

PINILLOS, 20.—El nuevo



Exposición y venta de plantas, flores, semillas, frutas, macetas y floreros. Canastillas, cuadros nacionales, pajaritos y peces. Recuerdos de Costa Rica, objetos de arte y antigüedades. Coronas, bouquets, decoraciones, etc. Calle Central, Norte, San José de Costa Rica. 18 al

IMPORTANTE - Hasta nuevo aviso los precios de nuestro AZÚCAR DE FAMILIARIDAD LOS SIGUIENTES: 1ª clase 16.00, 2ª 15.50, 3ª 12.50. DESCUENTOS 5% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba. LINDO BROTHERS. A. Herrero y Cº y W. Steinvorth y hermano, Agentes.

Ebanistería Francesa Lamothe & Gutiérrez

Como antes, con esmerado trabajo, nos hacemos cargo de toda clase de muebles en todos los estilos, por catálogo ó planos al capricho del cliente. Además, de reparaciones de muebles y trabajos a domicilio.

Las hermosas tallas son la especialidad de la casa. Nuestro lema es: "Dejar satisfecho al cliente." alt.

COGNAC "MARTELL" MARCA J. & F. MARTELL. La casa garantiza todos sus cognacs como productos absolutamente puros de la destilación de vino de uva, cosechada en la región de Cognac (Francia). EL COGNAC PREFERIDO POR LA GENTE DE BUEN GUSTO

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA FRANCESA

El vapor «VERSAIALES» saldrá de Limón el primero de Agosto próximo para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France Basse-Terre, Pointe a Pitre y Saint Nazaire.

El vapor «Guadeloupe» con rumbo a Santander y Burdeos, además de la escala del «Versailles», saldrá el 14 de agosto próximo. Para informas detallados, entenderse con

FELIPE J. ALVARADO & Co. Agentes generales.

LA ALHAMBRA PAGES & COMPANIA.—SAN JOSE DE COSTA RICA. LA ALHAMBRA ofrece una gran oportunidad a los comerciantes. Anábase de recibir grandes remesas de sombreros salvadoreños y de llama para hombres y niños, que vendemos a precios sin competencia. COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES, SUSINI CEMENTO DE LAS MAS ACREDITADAS MARCAS SURTIDO RENOVADO EN ABARROTOS, GENEROS Y LICORES. Acabamos de recibir semilla fresca de cacate de Honduras, y próximo a llegar semilla de tabaco de Copán. alt.

TALLER ARTISTICO INDUSTRIAL

Fábrica de mosaicos de Fernando Doninelli

Hago saber a mi numerosa clientela que acabo de recibir mi fábrica son de las mejores un gran surtido de dibujos de marcas que han llegado al país. diferentes clases para mosaico. Espero órdenes en la calle 11 en pasta seca y pasta aguada, ó 8er. sea ladrillo chorreado. Especialidad en el pedrin para aceras y patios, los hay de diferentes dibujos garantizados. FERNANDO DONINELLI 5-15 v. alt.

LA ROSA SIN ESPINAS. MALTOL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO SIN SABOR PREPARADO POR LA BOTICA FRANCESA

El MALTOL es un vino de Aceite de Hígado de Bacalao Compuesto, que se prepara reponiendo el Aceite por el principio activo del mismo "El Mercurio", combinado con Extracto de Malta de la Farmacopía Británica y los Jarabes Ripetados Hermáticos y Cerezo Silvestre. De aquí resulta un excelente preparado que supera al Aceite de Bacalao, dadas las propiedades tónicas y nutritivas que son propias de sus otros componentes. Las propiedades nutritivas y tónicas del Aceite de Bacalao están bien reconocidas, pero su MAL OLOR Y SABOR, junto con los desarreglos del estómago que ocasiona, han motivado que casi no se use. EL MALTOL no produce náuseas ni eructaciones como el Aceite y siendo su sabor tan agradable, los estómagos más delicados no lo rechazan. EL MALTOL tiene los mismos usos que el Aceite de Bacalao para todas las enfermedades de los Pulmones, Vías Respiratorias, y en todo caso que requiera un Tónico Nutritivo.

TÓNICO - RECONSTITUYENTE FEBRÍFUGO QUINA-LAROCHE ELIXIR VINOSO EL MISMO FERRUGINOSO: ANEMIA, CLOROSIS, CONVALESCENCIAS, etc. EL MISMO EL MISMO FOSFATADO: LINFATISMO, ESCRÓFULA, INFARTOS DE LOS GANGLIOS, etc. alt.

Acciones del Banco Anglo

Compro 10 acciones a @ 1,900.00 cada una. Apartado número 56, San José. 75-20-3 v.

Traslado

En los primeros días del mes de Agosto se trasladará la Peluquería "Ideal" al local contiguo a los señores Fortieb, Espriells & Co., frente a don J. P. Rodríguez Hno. 21-alt. PASCUAL MONTENEGRO

Daniel C. Domínguez Párraga, Ingeniero Civil y Arquitecto, ofrece su Oficina Técnica para toda clase de asuntos profesionales. Planos, fachadas y proyectos en general.

Consultas técnicas. Construcciones de cemento armado.—Casa de don Jerónimo Pagés.—Balle del Pacífico.

Encuesta de 'La República'

Premio para la mejor contestación

OTRAS OPINIONES

FERNANDEZ FERRAZ

(Presidente de la República de las Letras)

Todavía no he tenido el honor de oír a esa señora (cuyos pies beso); pero lo que ya tengo oído, de derecha a izquierda, me hace recordar algo de Voltaire, sin saber yo, pobre de mí, dónde lo dejó escrito: "Los ateos son sabios audaces y extraviados, que razonan mal." Doña Belén razonará de perlas, no andará extraviada, no será atea, ni siquiera sabia. Sólo que su audacia corre parejas con su retórica.

DON AUGUSTO C. COELLO

(Estadista hondureño)
Admiro y respeto todas las ideas cuando son el producto de la sinceridad de una conciencia. Cualesquiera que sean las tendencias de la señora de Sárraga, aprecio profundamente en ella a la convencida de un ideal, cuya propaganda realiza con un vigor intelectual superior a los prejuicios de su tiempo y de su sexo.

En mi eclecticismo mental arropo bajo el mismo manto de mi admiración tanto a los mártires de la fe católica, como a las víctimas sacrificadas en la prédica audaz del libre pensamiento.

Yo no quiero nada más que ideas y conciencia; y la señora de Sárraga las tiene en grado eminente para que se la considere como un soldado de vanguardia en los combates del ideal universal.

F. RESTREPO GOMEZ

(Periodista colombiano)

Belén de Sárraga posee un temperamento fogoso y una profunda erudición. La firmeza de sus palabras, su versación en el intrincado laberinto de la Etimología, y la intrepidez de sus conceptos, denuncian a veces la superioridad de su espíritu.

Su verbo es fluido y sonoro, tajante en veces como un acero toledano, en veces delicado y suave como una brisa mañanera, pero siempre impetuoso, con una impetuosidad que hace pensar en un soplo de Conquista arrollado por una racha de Dominio. Díjese una de aquellas cascadas que se despenden de los más altos picachos de las sierras, y que a medida que precipitan su

descenso y taladran las rocas que golpean, adquieren impulsos solemnes, sin perder por ello el timbre argentino de su primitiva sonoridad.

Belén de Sárraga, es, en síntesis, un carácter y una inteligencia hechos mujer y puestos al servicio de la Civilización.

La labor que realiza en su peregrinación triunfal, a través de las más o menos incipientes democracias de América, encarna un alto ideal de reconquista y es como un anuncio de liberación para los pobres de espíritu, para las almas que aún, en pleno siglo veinte, viven aferradas como moluscos al ya podrido tronco del Pasado.

Atención! Mis corceles se cuadrarán. Mis cornetas interiores tocan un epinicio marcial. ¡Paso a la gallarda Vencedora!

DON ELOY TRUQUE

(Antiguo periodista católico)

Aquí tiene Ud. una humildísima opinión que no aspira al premio por saber su autor, de antemano, que será la última de todas: esto si no va a dar a la canasta de los papeles inútiles.

No he tenido el alto honor de bañar mi espíritu en las ondas de su palabra. Como soy retrógrado (*) temo que tanta fuerza de luz le haga daño a mi fe: prefiero continuar viviendo en mi oscuridad de siempre. Entre la sabiduría incommensurable de la señora de Sárraga y la ignominia ortodoxa de... Menéndez Pelayo... p. ej., me atengo a ésta.

—"Cuál será la trascendencia de la propaganda en la América Latina?"

—Puede ser enorme. También lo fué la de Ferrer en Barcelona. No sé qué admirar más: si su audacia tan grande como su talento, ó la CRIMINAL TOLERANCIA de los católicos de la República de Costa Rica.

(*) "Oscurantista, "ultramontano", etc.

GENERAL ALFONSO SACRE

(Militar retirado)

No he oído a doña Belén, pero digo como Santo Tomás: Ver para creer. Los que han dado su opinión sin tener el gusto de escucharla, no hacen más que ridiculizarse, y uno no debe expo-

nerse a críticas por irresponsabilidad en el pensar y juzgar. Estoy con el Santo; porque, gracias a Dios, "soy ateo."

J. M. ALFARO COOPER

(Literato y poliglota, Director de la Estadística Nacional)

No he asistido a las conferencias de la señora Belén de Sárraga; pero por las opiniones que de ella he oído, tengo que suponer que maneja con maestría el habla castellana; pero siendo ella, a lo que entiendo, libre pensadora y yo católico apostólico romano, ya puede deducirse que juzgo adversos esos discursos, en lo que de irreligiosos tienen para nuestra religión y particularmente para el bello sexo costarricense.

JOAQUIN GIL MAYORGA

(Obrero)

Con su permiso, señor Director, tomo vela en el entierro: en estos casos hasta los mudos hablamos. Si por sus frutos hay que conocerlos, ellos están a la vista: el valor mental de la señora de Sárraga es altísimo, inapreciable.

La comprendemos y la sentimos todos. Es una convencida y lleva la convicción a nuestra mente: en la tupida niebla de las conveniencias, los fanatismos y los prejuicios, es su mentalidad potente reflector que nos permite navegar sin temores.

Su apostolado es humanitario; su misión, alta y noble y redentora.

En el terreno que ella abona, no tendrán crecimiento propicio las malas yerbas del dogmatismo y la tiranía.

Colombia, Perú y Ecuador necesitaron ayer un misionero a guisa de doña Belén: nosotros lo necesitamos ya, porque el peligro es de hoy y de mañana.

La señora de Sárraga, Bayardo del libre pensamiento, defiende sola el puente contra los zapadores de Roma, que sueñan con la conquista de las Américas.

La civilización debe sostener a pie firme el último, desesperado asalto: la señora de Sárraga, es heraldo altivo, que con clarín de oro, llama a todos los soldados a la defensa de las posiciones a tanta costa conquistadas.

LO Q' PIENSAN NUESTRAS DAMAS

MERCEDES MONTALTO

(Decana del Profesorado Nacional)

Con gusto correspondo a la atenta invitación que LA REPUBLICA se ha servido hacerme para que dé mi opinión acerca de la gentil conferencista que con justicia está siendo la admiración de todos los que la escuchan.

La señora de Sárraga es la intelectual de más alta potencia que ha llegado a nuestro país. Veo en ella la personificación de la esplendente aurora que anuncia un nuevo día en la evolución femenina; a despejar las sombras del pasado con electrizante palabra se ha consagrado con todo el vigor de su cerebro varonil y todo el sentimiento de su corazón de mujer. El éxito de su labor trascendental va envuelto en los fulgores de su elocuente oratoría.

MARIA F. DE TINOCO

("Apaikán")

Una es la Verdad, múltiples

sus vestiduras; y creo que el pensamiento libre es uno de los más amplios medios de que se vale la Ley para preparar las multitudes y atraerlas hacia el cauce verdadero de la moral humana.

En mi pensar, la hermosa labor de la señora Belén de Sárraga es un rayo luminoso que viene a esclarecer la conciencia de la querida Patria.

DOÑA TULA DE SOLER

(1)

Bajo la bóveda del cráneo de la señora de Sárraga, se agrupan las imágenes lo mismo que bajo las cúpulas de las antiguas catedrales. Pero hay una diferencia: En éstas existe un resplandor y en aquellas una sombra.

La luz tiene caprichos así.

GLEANA

(Espiritual escritora tica)

Merece gratitud la mujer que

lucha, que ensangrienta sus manos abriendo senderos, desbrozando caminos, preparando el nuevo campo a donde muchas de nosotras tendremos que llegar.

Amo la libertad para todo en la Naturaleza, con mayor razón para el pensamiento de alas poderosísimas de finidez é impulsos superiores a los del huracán.

ELEONORA

(1)

Mi única ambición, mi ferviente anhelo, mi más caro ensueño, es hoy, llegar a ser algún día una mujer, que la mujer moderna que magistralmente nos pintó la gentil doña Belén; una mujer a la vez espiritual, dulce, firme, seria, bella, que ama la vida sobre todas las cosas y que encierra en sí misma toda la sublimidad de este simple concepto: compañera del hombre.

El Ingo. D. Jaime Carranza

contesta los cargos que le hace el señor Presidente, por la construcción del Palacio de la Paz

San José, 22 de Julio de 1912. Señor Director de LA REPUBLICA.

Muy señor mío:

El Licenciado don Ricardo Jiménez, molesto probablemente por los artículos que se han publicado en la Prensa referente a la Compañía Inglesa de Construcciones y la actitud del Gobierno hacia ella, me ataca en una carta abierta dirigida a usted y publicada en su periódico. El Licenciado Jiménez, consecuente con su modo de ser, y creyéndome probablemente autor de los artículos a que me refiero, asume la noble tarea de perjudicar mi reputación profesional, dándole además, como siempre que se presenta la ocasión, su colazo al ex-Presidente el Licenciado don Cleto González V.

Tratándose de una persona de tan elevada posición como la que ocupa el señor Jiménez, no puedo dejar de refutar el cargo que me hace de la pésima construcción del Palacio de la Corte de Justicia de Cartago, obra contratada y construida por mí.

En cuanto a las vergüenzas que dice el Lic. Jiménez que tuvo que pasar, no las comprendo, pues no fué el contratista de la obra ni en el tiempo q' se hizo el contrato ocupaba el alto puesto que actualmente tiene para que sobre él cayeran responsabilidades.

Eso lo considero como palabras de mucho efecto en cartas ó discursos y por lo mismo le doy ese valor.

Paso a relatar la historia de la construcción del Palacio de Cartago, y la intervención que en este asunto tuvo la Administración pasada.

Sabedor de la donación hecha por el señor Carnegie, me apresuré a levantar un proyecto el cual fué remitido a los Estados Unidos donde fué aprobado por la persona que correspondía, y la intervención única de la Administración pasada fué la de revisar los planos, levantar el contrato de tallado y nombrar una comisión inspectora compuesta de tres personas honorables y competentes destinado a una de ellas para inspector fijo del trabajo, con el fin de vigilar y exigir el fiel cumplimiento de todos los compromisos contraídos. Ese señor cumpliendo con el encargo recibido, no faltó de visitar los trabajos y todos los materiales que en ellos se empleaban fueron de su aprobación.

Nadie en Costa Rica puede dudar de la honorabilidad y competencia de la persona nombrada para ese cargo, y por lo tanto en vista del adelanto de la construcción, puede suponer que ésta no era tan pésima como la quiere hacer el señor Jiménez. No me fijé n' gasto de ninguna clase para poder dar una obra digna del objeto al cual era destinada y de la persona que de

su propia iniciativa daba los fondos necesarios para su ejecución.

Ahora, si se toma por base el hecho de haberse derrumbado con el terremoto para decretar una obra como pésimamente construida, me parece una cosa pueril, tan pueril, que no vale la pena discutirla. Sería como si yo hiciera cargos a los arquitectos é ingenieros que construyeron edificios y otras obras importantes en Mesina, San Francisco, Valparaiso, etc., y tacharlos de ineptos porque el terremoto derrumbó sus construcciones.

Si mi contrato hubiera estado concluido que la construcción debía ser a prueba de terremotos, entonces no se habría escogido ciertamente el ladrillo y piedra como principales elementos, sino que se habría adoptado el esqueleto de hierro, cemento armado ó cualquiera otro material que diera perfecta garantía en tales casos, y aún así, dudo que hubiera podido resistir a la fuerza del temblor que por datos de personas de fe se calcula de mayor intensidad que el de Mesina.

Además, debe tomarse en cuenta que el edificio aún no estaba terminado, que la obra de mampostería toda era fresca y que naturalmente no podía dar la resistencia que hubiera dado un edificio de tan siquiera un par de años de ser construido; prueba de esto es el hecho de que paría demoler los zócalos fue preciso usar dinamita.

Que la construcción, como dije anteriormente, no fué construida para resistir terremotos y que por consiguiente, las almas de hierro colocadas en las paredes y el techo pesado contribuyeron a destruir con más violencia el edificio, es un error para edificios que deben reunir condiciones de estabilidad contra terremotos; pero ese error no es suficiente para poder calificar de pésima construcción una obra; tanto más que aquí mismo en San José, y en otros lugares existen casas construidas de igual modo y han resistido a los movimientos de los temblores habidos.

Para terminar diré a usted, señor Director, que siento muy de veras la vergüenza que ha tenido que pasar el señor Jiménez con el Gobierno Americano y el señor Carnegie y que ojalá todas las vergüenzas que pudieran pasarle en el porvenir, si tuviera que pasarlas, fueran de esta índole.

Siempre he tenido en mira no hacer especulaciones en mis trabajos, cumplir con mi deber según mis escasas aptitudes siendo de la honradez mi lema en todos mis compromisos, y creo que entre mis muchos clientes puede haber quien de fe de mis palabras.

Soy de usted señor Director muy atento S. S., J. CARRANZA.

TEATRO NACIONAL

Compañía Infantil de Opera Italiana del Comendador Guerra

Martes 23 de Julio de 1912

TRAVIATA

del Maestro Verdi, en 4 actos

Banco Comercial

Deseo comprar 100 acciones de ese Banco a \$ 80.00 cada una. Dirigirse al apartado número 296. San José

28-7 v.

EN EL NACIONAL

La conferencia dictada anoche por doña Belén de Sárraga en el Teatro Nacional, fué un soberbio éxito añadido a los muchos que lleva ya alcanzados en diversos países de la América Latina.

El teatro estaba literalmente colmado. Todo lo que vale y pesa en la intelectualidad de ambos sexos de Costa Rica; todo lo que embellece nuestra sociedad con los sazonados frutos de su inteligencia, ó de su bondad ó su elegancia, se dio cita ayer noche en el suntuoso Coliseo, para escuchar de los labios de la señora Belén de Sárraga palabras afortunadas, llenas de dialéctica y de persuasión.

El tema "La Familia" fué desarrollado con aquella maestría propia de la ilustre conferencista. Un aplauso frónico interrumpía en cada pasaje a la oradora.

Menos lírica que en la anterior, penetraba también más hondo y con una firmeza apenas sospechable, en el cerebro de la concurrencia.

El triunfo de la señora Belén de Sárraga se aquilata cada vez con mayor brío; y nuestra cultura sociedad femenina acude solita a admirar y aplaudir sin reservas a la que es orgullo de su sexo y acicate mortificante para los negligentes del opuesto.

EL FUERTE TEMBLOR DEL DOMINGO

Antier a las 11 de la mañana ocurrió en esta capital un temblor muy fuerte, que hizo lanzarse a la calle a casi todos los josefinos.

Del Observatorio Nacional tuvieron la amabilidad de enviarnos los datos correspondientes:

A las 11 y 6 a. m., Intensidad IV. Comenzó por un movimiento oscilatorio de dirección E. O., concluyendo con un movimiento susultorio, 8 segundos de duración.

Ese mismo día ocurrieron estos sismos: a las

7 y 36 a. m. II intensidad.
7 y 41, II id.
8 y 04, II idem.
9 y 01, II idem.
La cosa aprieta; hay que ponerse en guardia.

TEATRO VARIEDADES.

Martes de Moda.—Preciosos y escogidos números cómico-líricos por los simpáticos y aplaudidísimos artistas Walmar y Mary Ferny, a quienes el público ovariación hay con tanto entusiasmo como el día de su debut; estreno de couplets por la gentil y aplaudida Soledad Ferny; estreno de números de la gran revista cinematográfica "Paris Journal, CON LA MODA EN PARIS" importantes sucesos mundiales; estreno de hermosísimas películas dramáticas.

Véanse los programas. Mañana, estreno de brillantes números cómico-líricos por los eminentes Walmar y Mary Ferny.

Kober & Echandi

AL LADO DEL BANCO ANGLO

HOY ofrecemos OSRAM la mejor bombilla para luz eléctrica. DUXBAK la mejor faja de cuero para maquinaria, completamente impermeable e insuperable para fogares húmedos. NEPONSET papel aislante para techados de hierro, muy bueno y a precio bajo.

AHORA ES EL TIEMPO

Lo que significa un sistema nervioso saludable para Ud.

Un fuerte y vigoroso sistema nervioso significa salud, fuerza y habilidad para soportar arduas tareas, y también para disfrutar de los placeres de la vida.

El hombre que posee un sistema nervioso saludable, realiza más con menos fatiga. Véase en más detalles el sistema nervioso y cómo se cura, en el libro de Nervine, que puede obtenerse en las librerías y farmacias de todo el mundo.

La mujer con nervios saludables, es más vigorosa, feliz y se halla dispuesta, en su vida, a hacer más de lo que se le pide. Nervios saludables elevan a la mujer a la categoría de reina. Nervios saludables le dan la fuerza necesaria para soportar las fatigas de la vida, y le permiten disfrutar de los placeres de la vida.

Todos los hombres é mujeres que sufren de estas formas de nerviosidad, aconsejadas con el sistema de Nervine, que está garantizado y respaldado por la ciencia, y que ha sido probado en los hospitales, y que es el más seguro y eficaz sistema de curación que se conoce.

AHORA ES EL TIEMPO

Mirase en el espejo. ¿Han comenzado ya sus ojos desgranando las líneas causadas por las preocupaciones ó una edad avanzada? ¿Tiene V. las mejillas hundidas, opacitas, o sea ó cualquier otra imperfección del cutis? Entonces, en verdad, es tiempo de remediar el mal sin pérdida de tiempo. El resultado que desea lo puede V. obtener en una noche, si V. sigue los consejos de la Sra. Helen Sanborn. Las lectoras de este periódico recibirán informes gratuitos, si les mandan el cupón, que no cuesta nada, con el nombre y dirección, sin demora. Se recomienda prontitud en este asunto, porque millares de personas me escriben cada día y la oportunidad pronto podrá perderse.

Dirigirse a la Sra. Helen Sanborn, Sala 2233, Cleveland, O., E. U. de A.

Cupón gratis.

Nombre.....
 Domicilio.....
 Ciudad.....
 País.....

GRANDES NOVEDADES "LA FAMA" A DORNOS

HERRERO HERMANOS

SOMBREROS PARA SEÑORA, SOBRETODOS Y CAPAS

El mejor surtido para la venta

